

Zeitschrift: Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse d'histoire = Rivista storica svizzera
Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Geschichte
Band: 12 (1962)
Heft: 3

Buchbesprechung: Johannes Zwick und die Reformation in Konstanz [Bernd Moeller]
Autor: Pfister, Rudolf

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

comuni, ne avevano fatti dei cittadini assai gelosi del proprio particolarismo e poco inclini a condividere le sorti dell'Ariège. I dieci anni del periodo rivoluzionario passarono tranquillamente, senza sussulti vandeani o giacobini.

Il Concordato donò al culto riformato uno statuto legale, ma tre secoli di resistenza, di vita diversa da quella degli altri corregionali, non poteva certo favorire un'integrazione pura e semplice nella comunità nazionale. La fusione, la compenetrazione della società civile colla società ecclesiastica complicava, infatti, l'inserimento dei protestanti in un complesso che pretendeva separare il temporale dallo spirituale. La crisi scoppia per conseguenza, nel periodo della Restaurazione, dei Cento giorni e del Terrore bianco: cattolici e protestanti si scontrarono in una maniera violenta.

Le dottrine del «risveglio», la Rivoluzione di Luglio, liquidando il patriottismo religioso e quello regionalistico, resero possibile la progressiva integrazione dei protestanti nella comunità nazionale, la loro pacifica connivenza coi cattolici.

La ricerca della Wemyss è completata da statistiche e grafici sulla vita economico-sociale del Mas-D'Azil. Una ricerca che merita d'essere studiata, ipercriticamente, ma seriamente studiata.

Ginevra

G. Busino

BERND MOELLER, *Johannes Zwick und die Reformation in Konstanz*. Gütersloher Verlagshaus Gerd Mohn 1961, 308 S. (Quellen und Forschungen zur Reformationsgeschichte XXVIII.)

Eine Biographie Johannes Zwicks wäre schon längst fällig gewesen. 1942 veröffentlichte J. Hotz wenigstens einen kurzen Lebensabriß in «Johannes Zwick, Uß der Werckstatt sines Läbens». Sonst aber blieb immer noch J. G. Schelhorn d. J. maßgebend, dessen «Sammlung für die Geschichte» 1 1779 erschien. Nun hat Moeller die Lücke in vorzüglicher Weise geschlossen. Ein Verzeichnis der noch bekannten Briefe von und an Zwick und eine Bibliographie der Konstanzer Reformation 1523—1548/49 ergänzen die Darstellung. — Leben und Wirken dieses Mannes sind untrennbar mit der Konstanzer Reformation verflochten. Vermutlich um 1496 in der Bodenseestadt geboren, für die geistliche Laufbahn vorgesehen und im Recht ausgebildet (Promotion zum doctor iuris utriusque an der Universität Siena am 12. Nov. 1520), gehörte er während des Aufenthalts in Basel (1521—1522) zur sodalitas erasmiana. Wohl unter dem Einfluß seiner Lutherstudien trennte sich Zwick aber vom Humanismus und von der Jurisprudenz. Theologie scheint er nicht studiert zu haben (Parallele zu Zwingli!), sondern war «ein theologischer Autodidakt und mehr oder weniger Dilettant». Um die Jahreswende 1525/26 trat er in den Dienst der Konstanzer Kirche und wirkte zusammen mit Ambrosius Blarer als Reformator. Die theologische Haltung Zwicks ist durch die typisch oberdeutsche Situation der Mittelstellung zwi-

schen den Lutheranern und den Schweizern gekennzeichnet. Literarisch sind die katechetischen Werke, die Gebetbücher und die Kirchenlieder von Bedeutung. Zur hymnologischen Leistung des Konstanzer ist nun die Diss. von Markus Jenny, Geschichte des deutsch-schweizerischen evangelischen Gesangbuches im 16. Jahrhundert (Basel 1962), zu vergleichen. Nachdem im Städtchen Bischofszell beide Prediger im August 1542 der Pest erlegen waren, begab sich Zwick dorthin, um als Prädikant zu dienen. Doch ergriff auch ihn die Krankheit, und am 23. Oktober des gleichen Jahres starb er. — Moellers Darstellung ist sorgsam nach den Quellen gearbeitet und bietet daher ein zuverlässiges Bild der Persönlichkeit Zwicks und seiner Tätigkeit in ständiger Bezugnahme auf das allgemeine politische und kirchliche Geschehen.

Zürich

Rudolf Pfister

RENÉ BAEHREL, *Une croissance: la Basse-Provence rurale* (fin du XVI^e siècle — 1789). Essai d'économie historique statistique. Paris, S.E.V.P.E.N., 1961. In-8°, 842 p. et un atlas de graphiques. (Ecole Pratique des Hautes Etudes, 6^e section «Démographie et Sociétés», VI.)

Soulignons d'emblée la modestie de René Baehrel qui présente sous le nom d'*essai* une somme monumentale, le fruit de tant d'années de travail; modestie, puisque l'auteur admet que son œuvre offre abondante matière à discussion, qu'elle n'est pas définitive, et qu'il signale, au fil des pages, mainte perspective qu'il aurait aimé approfondir, mais il a dû, bien sûr, mesurer son temps et ses forces.

Certains pourront trouver que l'histoire réduite à l'établissement et à l'explication de graphiques et de tableaux statistiques est un peu sèche; sans doute; nulle part ne transparaît, sinon dans l'ampleur même de l'ouvrage, une chaleur communicative de l'auteur pour son sujet, ou pour les Provençaux d'autrefois en particulier. Baehrel est un chercheur extrêmement méthodique, la patience et la sûreté de sa démarche font songer à la rigueur du physicien manipulant ses instruments de prospection. Un sens aigu de la complexité des problèmes économiques l'empêche de rien omettre, et les pages les plus remarquables sont peut-être celles où il souligne l'interdépendance de la culture et de l'élevage, ou les interactions qui lient la croissance économique et la croissance démographique.

Pour chaque problème, le nombre d'éléments étudiés dans le détail est désarmant et constitue un faisceau très compact. Contentons-nous de citer, à défaut de tous, quelques chapitres qui nous ont spécialement frappé: les engrais (p. 134—137), la récolte des olives, le troupeau, les répercussions de l'insalubrité climatique dont pâtissent certaines années (p. 293sq.), et, dans cet ordre d'idée, Baehrel relève même les fluctuations qui ne se laissent pas déceler, mais seulement deviner (p. 101—103).